

# EL DIARIO DE MENORCA.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

MAHON. EN PROVINCIAS.  
 Imp. de D. J. Fabregues. Remitiendo el importe  
 Tienda de D. D. Orfila. de la suscripcion por me-  
 » de D. N. Fabregues. dia de libranza

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Menorca 6 reales al mes.  
 Provincias 24 reales trimestre.  
 Un número suelto medio real.

## ANUNCIOS Y AVISOS.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
 Los no suscritores 12  
 Y las repeticiones á la mitad de precio.  
 Los títulos, es ados y viñetas, se pagarán por la  
 dimension que ocupen.

## SECCION DE NOTICIAS.

### De La Corona:

El *Centinela Bresciano* publica la siguiente correspondencia:

*Viena 26 de febrero.*

Nuestra ciudad está llena de toda especie de material de guerra y víveres. En los almacenes no cabe ya más y ha sido necesario transformar los vastos locales del arsenal en grandes depósitos de centeno, trigo y cebada.

La artillería de campaña está compuesta de las piezas rayadas llegadas últimamente, y se halla concentrada entre Verona, Mantua, la Polesina y los alrededores, lo propio que en Montagnana, Monseliere y Este. El Austria está preparada y se prepara.

El espíritu de nuestra población es excelente; los obreros y el pueblo no muestran menos de ision y entusiasmo que las clases acomodadas é ilustradas.

*Padua 25.*---Creo útil daros una idea exacta de la composicion del ejército austriaco.

Los regimientos de línea están divididos en cuatro batallones y los batallones en seis compañías de ciento cincuenta hombres cada una al mando de un capitán y tres oficiales

Los regimientos de caballería están divididos en seis escuadrones, constando actualmente cada uno de ellos de 800 hombres.

El material de guerra es considerable.

En el radio de la comandancia de Verona, que comprende también la Carnia, Trieste y la Istria, no debe haber, en estos momentos, menos de 100,000 hombres, bien equipados y escalonados en las ciudades, los distritos y los fuertes. Estas tropas están compuestas de húngaros, estirios, mo-

ravos, hohemios y polacos.

Los italianos y los croatas son los únicos que en ellas no figuran. Se esperan, sin embargo, de un momento á otro unos 30,000 hombres, las dos terceras partes croatas.

El material bastaría para un ejército de 300,000 hombres, que puede ser enviado al Véneto por los ferrocarriles. En Verona y sus alrededores hay unos 30.000 hombres, 4,000 en Mantua y 20,000 en Venecia y sus fuertes.

Parece que se tiene principalmente la intencion de concentrar grandes masas de artillería de campana en la Polesina. Los cuatro nuevos fuertes están provistos de cañones de grueso calibre. Observamos no obstante que estos fuertes resistirán difícilmente á un parque de sitio, ya por ser defectuosa su construccion, ya también por hallarse descubiertos en varios puntos.

En la Polesina, hay dos compañías de ingenieros, y hacia Polesella, á poca distancia de Rovigo, un regimiento de zapadores con dos equipajes de puente y todo el material necesario. Este regimiento, segun dicen, es el destinado al paso del Po.

Estos dias se han hecho ventajosas proposiciones á los abastecedores de las tropas de Rovigo, para inducirles á encargarse del suministro ilimitado é incondicional para las tropas acantonadas en aquella ciudad y sus alrededores, ó solo de paso.

Los abastecedores han rehusado, á pesar de ser muy brillantes las ofertas. Parece que temen no poder satisfacer las necesidades del número extraordinario de tropas que se aglomerarán probablemente en aquellas localidades.

*Verona 19.*---En Castelnuovo se ha dispuesto hoy alojamiento para las tro-

pas que han de ocupar en breve el país.

También hoy han sido enviadas á Peschiera y Mantua municiones de guerra.

Como quiera que el Austria, siempre recelosa, teme los cálculos, me complazo en aseguráros que 32 furgones de municiones de artillería han sido enviados simultáneamente á Peschiera y Mantua.

El Austria no ha hecho estos envíos por el ferro-carril, á fin de no llamar la atención.

---De *La Correspondencia* del 6:

Por el Correo llegado de las Antillas recibimos las siguientes noticias de Santo Domingo.

El comandante de armas de Bayaguana desde este punto participa al capitán general que habiendo oido tiros de cañon y de fusil en direccion del sitio conocido por Pulgarin, y comprendiendo que debían ser las tropas del Excmo. señor marqués de las Carreras que atacaban á los rebeldes, salió con una columna de infantería del ejército y de las reservas del país, y encontrando á los insurrectos en Rincon Naranjo y Hayti Rojas, consiguió derrotarlos haciéndoles huir en todas direcciones, dejando en poder de nuestras tropas un buey, un caballo cargado de comida y otros efectos, regresando dicha columna á Bayaguana sin haber sufrido ninguna pérdida.

Sobre la accion de San Pedro dan los siguientes detalles: «Dos mil insurrectos al mando del titulado presidente Pepillo Salcedo, fueron completamente derrotados en las inmediaciones de San Pedro, dejando el campo sembrado de cadáveres y en poder de nuestras valientes tropas los dos cañones que traian, varios prisioneros,



todos sus pertrechos, provisiones y hasta interesantes documentos. Con los entusiastas gritos de ¡viva la reina! ¡viva el príncipe de Asturias! contestaron nuestros soldados el fuego del enemigo, que no puede comprender todo lo que representan estos nombres venerandos, y cargándole á la bayoneta, le pusieron en desordenada y pavorosa fuga. El general Antonio Caba y el coronel Florencio Fernandez no tuvieron la dicha de escapar, y fueron encontrados entre los muertos.»

Cartas de Santo Domingo, escritas el 25, dicen que unos prisioneros del Cibao han dado noticias del estado miserable á que se ve reducido el gobierno provisional; sus soldados apenas tienen que comer y reciben por toda racion un pedazo de carne y cuarenta *papeletas* fabricadas en Santiago. En Moca, uno de esos infelices puso la bandera española; pero este acto de arrepentimiento le costó la vida. Otros lo haran mas tarde y tendrán quien los defienda. La gente de los campos se retiraba á las montañas, llevándose todo lo que podia por no querer vender nada á los insurrectos, que solo pagan con papel moneda de la república.

—Segun vemos en una carta, fecha 31 de enero, del campamento de Monte-Plata, el Sr. Sanchez Soto, al frente de su batallón, salió el 29 del citado campamento, dirigiéndose al cantón de San Francisco, que se encontró desierto, pues al acercarse nuestras tropas los rebeldes lo abandonaron, dejando gran cantidad de raciones y cerdos en abundancia, que sirvieron para el rancho de la tropa. Al salir de aquel lugar no hubo mas incidente que cuatro tiros que dispararon, por lo cual el Sr. Sanchez Soto, que iba con su batallón de retaguardia, al frente de media compañía, se internó entre la manigua con objeto de explorar, sin encontrar novedad ninguna durante la marcha, pasando á la caída de la tarde un río con agua hasta la rodilla, y así anduvieron parte de la noche, sin luna, por caminos infernales, campando por último en una sábana desconocida para todos, regresando al día siguiente, sin mas racion que unas reses que se mataron en el camino, y se dió carne al soldado, pero sin pan, sal, ni otro artículo, porque de momento no los habia, dando pruebas todos de la mayor conformidad y el valor á to-

da prueba que caracteriza á nuestras tropas donde quiera que se encuentran.

—Escriben de Puerto Plata: «Los insurrectos no nos molestan tanto como en un principio; siguen tirando sus tiros diariamente, aunque muy pocos, y como siempre sin causarnos daño alguno; habiendo recurrido al extremo, viendo el desprecio con que los miramos, de venir en las noches de luna cerca de nuestros escuchas á hacer sus disparos. lo que visto por S. E., dispuso ponerles un petardo, enterrando dos bombas de a diez en los almacenes donde se ocultan para tirar, y en la noche del 19 de enero, y á cosa de las nueve de ella llevaron un solemne susto, pues hicieron su efecto los proyectiles sobre los mal aconsejados que en aquel momento malgastaban su pólvora, y los que huyeron sin pararse á examinar la procedencia del estruendo que á su inmediación sintieron. A los pocos días, mejor dicho noches, la del 22 del mismo mes, volvieron á aproximarse disparando varios tiros, y al corto tiempo nuestra artillería les regaló primero uno, despues otro y hasta seis disparos de metralla, los que seguramente hicieron gran destrozo, pues desde la casa avanzada en nuestra derecha, «Capitanía del Puerto», se oyeron los quejidos que daba algun infortunado al ser retirado del campo, tomando desde este día tal aversion á estos sitios, que cuando en la noche tiran, lo hacen á cierta distancia, y desde la que se sienten los disparos; pero no se oyen las balas.»

→ El vapor *Aguila*, á su paso por Puerto-Plata, sufrió varios disparos de los insurrectos. Una bala de cañon le atravesó la cámara, pero sin dañar á ninguno de los pasajeros.

—El ministerio de Ultramar ha recomendado de real orden á los gobernadores superiores de las islas de Cuba, Puerto Rico, Santo Domingo y Filipinas, la obra del Sr. Lesen y Moreno, titulada *Historia de la Sociedad Económica Matritense*, en atención á su reconocida utilidad.

—Escriben de Batavia, capital de la isla de Java, con fecha 14 de enero último, que los dos volcanes de aquella isla llamados Merassi y Kloet estaban en completa erupcion, hallándose todos los pueblos situados á sus inmediaciones cubiertos de lava que

corria del cráter de los volcanes y de una espesa capa de cenizas, habiendo llegado estas ultimas llevadas por el viento á algunos pueblos situados á veinte leguas de distancia. Muchos plantíos de tabaco han quedado abrasados por la lava, y se calculaba en cerca de 400 personas las que habian perecido

## MAHON.

Ha sido nombrado *Ecónomo* de la parroquia de Santa Eulalia en Alayor D. Domingo Pretus, vicario que era de la misma, y que habia desempeñado con el mayor celo el curato durante la larga enfermedad del difunto párroco.

Léese en el *Diario de Constantinopla*: «Cierta pretendido sábio se habia constituido en *cicerone* de unas señoras extranjeras que visitaban las riquezas arqueológicas de una antigua catedral.

Llegaron ante un mausoleo sobre el que se leía este epitafio:

*Hic jacet mortalium honor, decus pacis et amor, belli tremor, etc.* y rogaron á su acompañante nuestras viajeras, que les tradujese aquella fúnebre inscripcion.

Nuestro hombre, que no entendia ni una jota de latin y no queria hacer patente su ignorancia, aparentó reflexionar algunos instantes y luego con el aplomo del primer dómíne venido, contestó:

«Señoras, esta inscripcion es muy antigua y está algo confusa, pero haré lo posible por traducirla. En primer lugar *hic jacet* (1) quiere decir él charlaba. Sin duda era muy hablador y la inscripcion no ha podido callarlo: á los muertos, la verdad.

Prosigamos: *Mortalium* (mort á Lyon) muerto en Lyon; claro está. *Honor* (au Nord) en el No.te. Ahora, *decus pacis* (d'écus pas six) ah! desgraciado, no tenia ni seis escudos. *Et amor* (et à mort) y á su muerte ni seis escudos contantes. En fin, *belli tremor* (béltre est mort) belitre ha muerto; calificativo algun tanto injurioso, pero que se esplica por el desengaño de los herederos del difunto ante tan mezquina herencia.

Y hé aquí, sin embargo, añadió el traductor lo que son las reputaciones. Con algunos escudos mas nuestro héroe hubie-  
ra pasado á los ojos de la posteridad adornado con todas las virtudes posibles, mientras que ahora eternamente aparecerá como un hablador y un belitre.

¡Fiaos en los juicios de los hombres!»

Esta original interpretacion nos hace recordar la respuesta de otro cicerone no

(1) Los franceses que pronuncian latin con arreglo á su propia pronunciacion dicen en este caso *il jassit* que se pronuncia exactamente como *hic jacet*, suponiendo que el latin se pronuncie á la francesa. Lo mismo hay que decir del resto del epitafio.



menos instruido, la cual leimos en el *Talisman*.

«*Las dos calaveras*.--Un francés vino á España con objeto de visitar sus edificios mas notables. Un dia entró en la catedral de Búrgos, y entre los innumerables objetos curiosos que le mostró el cicerone, habia una calavera de extraordinarias dimensiones.

--¿De quién es esta calavera? preguntó el francés admirado.

--De San Agustin, replicó el cicerone.

--¿Y esa otra? repuso el francés viendo una calavera mas diminuta.

El cicerone, que ignoraba á quien podría pertenecer, contestó con la mayor sangre fria:

--Del mismo santo, cuando era pequeño.»

**Examinando á una señora como testigo en un pleito el juez le preguntó cuantos años tenia.**

--Treinta, respondió.

--¡Treinta! observó el escribano. Hace tres años que declaró usted la misma edad en este juzgado.

--Es, respondió ella, que yo no soy como esas personas que hoy dicen una cosa y mañana otra.

VIENTOS, ATMÓSFERA Y OBSERVACIONES NOTABLES.

Dias.	Horas.	Termom. de Reaun.	Barom. en milim.	Pluvin. en milim.	Vientos		Atmósfera y observaciones.
					flojo.	recio	
14	3 t.	9°3'	759'7			N.	Lluvia.
15	6 m.	8°3'	758'2	33'		"	"

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 6 horas y 10 ms. — Pónese á las 6 h. y 8 ms.

LUNA.—Sale á las 12 h. y 1 ms. de la M.—S. pone á las 1 h. y 53 ms. de la M.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Abraam ermitaño, y Santa Madrona virgen y mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARÍA.— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. la reina de todos los Santos y Madre del Amor hermoso, Patrona de los Asociados á su Corte en la iglesia parroquial de Santa María, privilegiada.

Santo de mañana.

San Patricio obispo y confesor y Santa Gertrudis.

ORDEN DE LA PLAZA

del 15 de marzo de 1864.

Servicio para el 16.

Gefe de dia: Sr. segundo comandante

del regimiento infanteria de Zaragoza núm.º 12 D. José Perea y Gonzales. --Parada, Zaragoza y Granada.—Hospital y provisiones Granada.—El Teniente coronel Sargento Mayor.—Juan Perea y Jáuregui.

AVISOS OFICIALES.

Don Juan Gomez, capitán del primer batallon Fijo de Artilleria de guarnicion en esta Plaza.

HACE SABER: que debiendo procederse en virtud de orden superior á la venta, en pública subasta de 450 mochilas de piel de cabra con su hebillaje de laton y correas blancas, y varios útiles de gastadores cuyo remate tendrá lugar el dia diez y siete de Marzo próximo á las doce de la mañana ante la Junta Económica de este Batallon reunida en el cuartel que ocupa el mismo situado en la Esplanada, se anuncia al público á fin de que las personas que quieran interesarse en dicha subasta puedan enterarse del pliego de condiciones que se hallará de manifiesta en casa del Capitan encargado calle del Cos de Gracia n.º 49, todos los dias hasta



el en que se verifique el remate de 9 á 12 de la mañana. — Mahon 16 de Febrero de 1864. — Juan Gomez.

## ANUNCIOS.

En la casa número 9 calle de las Moreras se admiten proposiciones para la venta de la del número 20 de la calle San Antonio, para cederla á la mas ventajosa que se presente.

En el caso de faltarle al comprador ciento cincuenta duros, podrán quedarse radicados sobre la misma casa por el tiempo que se convenga al cuatro y medio por ciento.

El precio calculado de dicha casa produce el 6 por ciento.

### PARA VENDER.

Lo están dos viñas, una de 6,500 cepas y la otra de 3,000, y un cercano cosa de 3  $\frac{1}{2}$  barcillas sembrado, situado en tierras de Bentalfa de este término. Para su ajuste podrán dirigirse á la calle de S. Bartolomé, vulgo de la Comedia, número 33.

Está para vender la casa nº 47

de la calle de la Plana: en la misma casa darán razon.

La casa de la calle de Adnover nº 17, está para vender, para su ajuste verse con D. Pedro Gomila y Deyá.

En la calle Nueva, esquina á la de Adnover, se vende zorra de atún fresca y de muy buena calidad á 14 cuartos la tercia. Tambien hay una poca de superior que se venderá á 18.

El tio PERIQUET participa á este respetable público que ha recibido una gran remesa de obra fina de Valencia, y un variado mostruario de ladrillos ó azulejos, todo lo cual se venderá á precios muy arreglados.

Tiene además una partida de cuadros con adornos, llamados de sepulcro, peines finos y otros objetos, como tambien unas cuantas guitarras y guitarrones.

Quien se hubiere encontrado un bo-

ton de oro con un pequeño diamante, que se perdió el jueves 10, y lo entregue en la casa núm. 6, calle de San Fernando donde se le mostrará el compañero, recibirá el hallazgo á su satisfaccion.

En la noche del viernes último se extravió una llavecita y cadenilla de oro de reloj transitando por varias calles de esta ciudad.

A la persona que las hubiese hallado y se sirva devolverlas á esta Redaccion se la gratificará con 20 rs. vn.

### PARA VALENCIA.

Saldrá el Domingo 20 del corriente la goleta española Rayo, su patron Bernardo Estela admite cargo y pasajeros.

Se despacha en el almacén de la Sra. Antonia Taltavull, rampa de la Abundancia número 34.

Por todo lo que va sin firma — J. Hospitaler.

Director y editor responsable,  
JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva nº 21.